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« FERMER LES YEUX SUR SON PROCHAIN 
REND AVEUGLE AUSSI DEVANT DIEU! » 

 
Cette affirmation du Pape Benoît XVI reprise par le Pape François (cf. no 272) contribue à éclairer le chapitre de son 
Exhortation consacré à « ƭŀ ŘƛƳŜƴǎƛƻƴ ǎƻŎƛŀƭŜ ŘŜ ƭΩŞǾŀƴƎƛƭŜ ηΦ 5ΩŜƴǘǊŞŜ ŘŜ ƧŜǳΣ ƭŜ tŀǇŜ ŀŦŦƛǊƳŜ ǉǳŜ ζ si cette dimension 
ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŘǶƳŜƴǘ ŜȄǇƭƛŎƛǘŞŜΣ ƻƴ Ŏourt toujours le risque de défigurer la signification authentique et intégrale de la mission 
évangélisatrice ». (no 176) 
 
[Ŝ tŀǇŜ ŀ ŘŜǎ ǇŀǊƻƭŜǎ ǘŜƭƭŜƳŜƴǘ ŦƻǊǘŜǎ ǎǳǊ ƭŀ ƧǳǎǘƛŎŜΣ ƭŀ ǎƻƭƛŘŀǊƛǘŞ Ŝǘ ƭŜ ǇŀǊǘŀƎŜ ŎƻƳƳŜ ŜȄƛƎŜƴŎŜǎ ŘŜ ƭŀ ǾƛŜ ǎŜƭƻƴ ƭΩ;ǾŀƴƎƛƭŜ 
que certains groupes conservateurs des États-¦ƴƛǎ ƭΩƻƴǘ ŀŎŎǳǎŞ ŘΩşǘǊŜ ŎƻƳƳǳƴƛǎǘŜΦ /ŜǊǘŜǎΣ ƭŜ tŀǇŜ CǊŀƴœƻƛǎ ŀ ŘŜǎ ǇŀǊƻƭŜǎ 
ŦƻǊǘŜǎΣ Ƴŀƛǎ ŎŜ ǎƻƴǘ ŘŜǎ ǇŀǊƻƭŜǎ ƧǳǎǘŜǎΣ Ŝƴ ǇƭŜƛƴŜ ŦƛŘŞƭƛǘŞ Ł ƭΩŞǾŀƴƎƛƭŜ ŘŜ ƧǳǎǘƛŎŜ ǇǊƻŎƭŀƳŞŜ ǇŀǊ WŞǎǳǎ /ƘǊƛǎǘΣ ƴƻǳǎ ǊŀǇǇŜƭŀƴt 
que « la terre est notre maison commune » et que « nous sommes tous frères. » (no 183); que « la planète appartient à 
ǘƻǳǘŜ ƭΩƘǳƳŀƴƛǘŞ Ŝǘ Ŝǎǘ ǇƻǳǊ ǘƻǳǘŜ ƭΩƘǳƳŀƴƛǘŞ » (no мфлύΦ [Ŝ tŀǇŜ ǊŞŀŦŦƛǊƳŜ ŀǳǎǎƛΣ Ł ƭŀ ǎǳƛǘŜ ŘŜ .Ŝƴƻƞǘ ·±LΣ ǉǳŜ ƭΩ;ƎƭƛǎŜ ζ ne 
ǇŜǳǘ ƴƛ ƴŜ Řƻƛǘ ǊŜǎǘŜǊ Ł ƭΩécart de la lutte pour la justice ». (cf. no 183) 
 
Voici trois passages qui me semblent particulièrement éclairants : 

¶ [ŀ ǇǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩ;ǾŀƴƎƛƭŜ ƴŜ ŎƻƴǎƛǎǘŜ Ǉŀǎ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ Ŝƴ ǳƴŜ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭƭŜ ŀǾŜŎ 5ƛŜǳΦ 9ǘ ƴƻǘǊŜ ǊŞǇƻƴǎŜ 
ŘΩŀƳƻǳǊ ƴŜ ŘŜǾǊŀƛǘ Ǉŀǎ ǎΩŜƴtendre non plus comme une simple somme de petits gestes personnels en faveur de 
quelque individu dans le besoin, ce qui pourrait constituer une sorte de « charité à la carte ηΣ ǳƴŜ ǎǳƛǘŜ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ 
tendant seulement à tranquilliser notre conscience. La propƻǎƛǘƛƻƴ Ŝǎǘ ƭŜ wƻȅŀǳƳŜ ŘŜ 5ƛŜǳ ό[Ŏ пΣ поύΤ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ 
ŘΩŀƛƳŜǊ 5ƛŜǳ ǉǳƛ ǊŝƎƴŜ Řŀƴǎ ƭŜ ƳƻƴŘŜΦ 5ŀƴǎ ƭŀ ƳŜǎǳǊŜ ƻǴ ƛƭ ǊŞǳǎǎƛǊŀ Ł ǊŞƎƴŜǊ ǇŀǊƳƛ ƴƻǳǎΣ ƭŀ ǾƛŜ ǎƻŎƛŀƭŜ ǎŜǊŀ ǳƴ 
espace de fraternité, de justice, de paix, de dignité pour tous. (no 180) 

¶ Une foi authentique ς ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ ƧŀƳŀƛǎ ŎƻƴŦƻǊǘŀōƭŜ Ŝǘ ƛƴŘƛǾƛŘǳŀƭƛǎǘŜ ς implique toujours un profond désir de 
changer le monde, de transmettre des valeurs, de laisser quelque chose de meilleur après notre passage sur terre. 
Nous aimons cette magnifique planète où Dieu nous ŀ ǇƭŀŎŞǎΣ Ŝǘ ƴƻǳǎ ŀƛƳƻƴǎ ƭΩƘǳƳŀƴƛǘŞ ǉǳƛ ƭΩƘŀōƛǘŜΣ ŀǾŜŎ ǘƻǳǎ ǎŜǎ 
drames et lassitudes, avec ses aspirations et ses espérances, avec ses valeurs et ses fragilités. (no 183) 

¶ Chaque chrétien et chaque communauté sont appelés à être instruments de Dieu pour la libération et la promotion 
ŘŜǎ ǇŀǳǾǊŜǎΣ ŘŜ ƳŀƴƛŝǊŜ Ł ŎŜ ǉǳΩƛƭǎ ǇǳƛǎǎŜƴǘ ǎΩƛƴǘŞƎǊŜǊ ǇƭŜƛƴŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŀ ǎƻŎƛŞǘŞΤ ŎŜŎƛ ǎǳǇǇƻǎŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ǎƻȅƻƴǎ 
dociles et attentifs à écouter le cri du pauvre et à le secourir. ώΧϐ Faire la sourde oreille à ce cri, alors que nous 
sommes les instruments de Dieu pour écouter le pauvre, nous met en dehors de la volonté du Père et de son projet. 
(no 187) 

 
Le Pape François reconnait humblement que « ƴƛ ƭŜ ǇŀǇŜΣ ƴƛ ƭΩ;ƎƭƛǎŜ ƴŜ ǇƻǎǎŝŘŜ ƭŜ ƳƻƴƻǇƻƭŜ ŘŜ ƭΩƛƴǘŜǊǇǊŞǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ 
réalité sociale ou de la proposition de solutions aux problèmes contemporains » (no мупύΦ /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊǉǳƻƛ ƛƭ ƛƴǾƛǘŜ Ł ǳƴ 
« dialogue social comme contribution à la paix » (cf. nos 238 à 258). 
 
±ƻƛƭŁΗ WΩŀƛ Ŝǳ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ƧƻƛŜ Ł ŎƻƳƳŜƴǘŜǊ ƭΩ9ȄƘƻǊǘŀǘƛƻƴ ŀǇƻǎǘƻƭƛǉǳŜ Řǳ tŀǇŜ CǊŀƴœƻƛǎΧ WŜ ǎǳƛǎ ŎƻƴǎŎƛŜƴǘ ǉǳŜ ƧŜ ǎǳƛǎ ƭƻƛƴ 
ŘΩŀǾƻƛǊ ǊŜƴŘǳ ŎƻƳǇǘŜ ŘŜ ǘƻǳǘŜ ƭŀ ǊƛŎƘŜǎǎŜ ŘŜ ŎŜ ƎǊŀƴŘ ǘŜȄǘŜΣ Ƴŀƛǎ ƧΩƻǎŜ ŜǎǇŞǊŜǊ ǉǳŜ ƧŜ ǎǳƛǎ ǇŀǊǾŜƴǳ Ł Ǿƻǳǎ ŎƻƳƳǳƴƛǉǳŜǊ 
un peu de cette joie et que vous avez eu ou que vous aurez le gout de faire vous-mêmes la lecture de cette Exhortation. 
;ǾƛŘŜƳƳŜƴǘΣ ƭƻƛƴ ŘŜ ǊŜƳǇƭŀŎŜǊ ƭΩ;ǾŀƴƎƛƭŜΣ ŎŜ ǘŜȄǘŜ ƴƻǳǎ ŎƻƴŘǳƛǘ ŀǳ ŎǆǳǊ ŘŜ ƭΩ;ǾŀƴƎƛƭŜΗ 
 

 

À Yvon Joseph Moreau 
Évêque de Sainte-Anne-de-la-Pocatière 
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NOMINATIONS DIOCÉSAINES 

ET MANDATS 
 

Mgr Yvon Joseph Moreau, évêque du diocèse de Sainte-

Anne-de-la-Pocatière, vient de procéder aux nominations 

suivantes : 

 

• CURÉS : 

 

HUDON, M. l’abbé Odilon, 

renouvellement de mandat comme curé des paroisses 

Notre-Dame-du-Portage et Saint-Patrice 

 

OUELLET, M. l’abbé Daniel, 

curé des paroisses Saint-Aubert et Saint-Damase sans 

préjudice à ses autres fonctions 

 

PELLETIER, M. l’abbé Martin Patrice, 

curé des paroisses Saint-Adalbert, Saint-Omer et Saint-

Pamphile sans préjudice à ses autres fonctions 

 

• COLLABORATEURS : 

 

CHÉNARD, M. l’abbé Luc, 

membre de l’équipe pastorale de l’Unité pastorale de 

Montmagny-Nord pour les paroisses de Notre-Dame-de-

l’Assomption, Saint-Antoine, Saint-François-de-Sales, 

Saint-Ignace, Saint-Mathieu, Saint-Pierre-du-Sud et Saint-

Thomas 

 

DESCHÊNES, M. l’abbé Luc, 

collaborateur pour les paroisses Saint-Aubert et Saint-

Damase sans préjudice à ses autres fonctions 

 

GAGNON, M. l’abbé Rodrigue, 

collaborateur pour les paroisses de Saint-Aubert et Saint-

Damase sans préjudice à ses autres fonctions 

 

HÉBERT, M. l’abbé Yves, 

collaborateur occasionnel pour les paroisses des unités 

pastorales de Kamouraska-Ouest et de La Pocatière  

 

 

 

 
 

JUIN : 

 
 1 Eucharistie au Monastère de la Visitation 

 2-3 Réunion de l’exécutif de l’AÉCQ, au Cap-de-la-

Madeleine 

 5 Dernière étape du Parcours liturgique 

 6 Réunion de la Commission épiscopale pour la 

liturgie et les sacrements, à Montréal 

 7 Eucharistie et confirmation à Saint-Antonin 

 8 Eucharistie pour le 50e anniversaire de la Garde 

paroissiale, à Saint-Jean-Port-Joli 

   Eucharistie et confirmation d’un groupe d’adultes 

à la cathédrale 

 9 Réunion des services diocésains 

  Réunion du Conseil diocésain de Pastorale 

 10 Rencontre sur le sens du dimanche à Saint-

Athanase 

 12 Eucharistie avec les membres des Marguerites à 

la cathédrale 

  Réunion du Conseil pour les Affaires économiques 

 13 Rencontre avec un groupe de prêtres 

 14 Golf des Chevaliers de Colomb à Saint-Pacôme, 

pour soutenir la Pastorale jeunesse 

 15 Eucharistie au Monastère de la Visitation 

 17 Assemblée des prêtres, au Collège de Sainte-Anne 

 18 Rencontre avec les représentants et 

représentantes des médias 

 20 Réunion de la Fraternité sacerdotale Jésus Caritas 

 22 Eucharistie à Saint-André à l’occasion des 60 ans 

d’ordination des abbés Yvan et Raymond Michaud 

 24 Eucharistie pour souligner la fête de Saint-Jean-

Baptiste à Saint-Athanase 

 26 Rencontre avec le Personnel de l’évêché et des 

Services diocésains 

 27 Pèlerinage à l’Abbaye Val Notre-Dame 

 28 Bénédiction du complexe municipal à Saint-

Athanase 

 29 Eucharistie pour célébrer le 75e anniversaire de 

la paroisse Saint-Gabriel-Lallemant 

   Eucharistie avec les Chevaliers de Colomb au 

sanctuaire de Fatima 
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• PRÉSIDENT(E)S ET VICE-PRÉSIDENT(E)S D'ASSEMBLÉE DE FABRIQUE : 

 

CASSISTAT, Mme Louise, 

renouvellement de mandat comme présidente de l’Assemblée de Fabrique de la Paroisse de Saint-Joseph 

(Rivière-Bleue) 

 

CLOUTIER, M. Norbert, 

vice-président de l'Assemblée de Fabrique de la Paroisse de Saint-Eugène 

 

D’ANJOU, M. Pascal, 

renouvellement de mandat comme président de l’Assemblée de Fabrique de la Paroisse de Saint-Philippe-de-Néri 

 

GAUVIN, M. Réal, 

renouvellement de mandat comme président de l’Assemblée de Fabrique de la Paroisse de Saint-Jean-Port-Joli 

 

LIZOTTE, M. Marc-René, 

renouvellement de mandat comme président de l’Assemblée de Fabrique de la Paroisse de Notre-Dame-de-Liesse 

 

• PASTORALE HOSPITALIÈRE : 

 

HÉBERT, M. l’abbé Yves, 

autorisation à poursuivre l’exercice du ministère presbytéral à titre d’intervenant en soins spirituels à l’Hôpital 

Notre-Dame-de-Fatima, au Centre d’hébergement D’Anjou et au Centre d’hébergement Villa Maria 

 

• CORPORATION DE LA VILLA SAINT-JEAN : 

 

CARON, M. l’abbé Jean-Guy, 

renouvellement de mandat comme membre de la Corporation de la Villa Saint-Jean 

 

MARTIN, M. l’abbé Jean-Paul, 

renouvellement de mandat comme membre de la Corporation de la Villa Saint-Jean 

 

• COMITÉ DE SOUTIEN AUX PRÊTRES : 

 

BEAUDOIN, M. l’abbé Gérard, 

membre du Comité de soutien aux prêtres 

 

BÉLANGER, M. l’abbé Paul, 

membre du Comité de soutien aux prêtres 

 

CARON, M. l’abbé Jean-Guy, 

membre du Comité de soutien aux prêtres 

 

CHÉNARD, M. l’abbé Gabriel, 

membre du Comité de soutien aux prêtres  
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FORTIN, M. l’abbé Roger, 

membre du Comité de soutien aux prêtres 

 

MARTIN, M. l’abbé Jean-Paul, 

membre du comité de soutien aux prêtres 

 

MASSÉ, M. l’abbé Jules, 

membre du Comité de soutien aux prêtres 

 

D’autres nominations suivront plus tard.  

 

 

 

 

 

25 juillet 2014 : Célébration solennelle de la fête de sainte Anne, patronne du 

diocèse, à 19 h 30, à la cathédrale de Sainte-Anne. 

 

13 aout 2014 : Pèlerinage à la vierge Marie et bénédiction des malades, à 15 h au 

Sanctuaire Notre-Dame de Fatima de La Pocatière. (Remis au 

14 aout si mauvais temps.) 

 

28 aout 2014 : Activité reconnaissance du Club Soutien 2000, à 19 h 30, à l’évêché.   

 

 

25 juillet 

CÉLÉBRONS SAINTE ANNE, NOTRE PATRONNE! 
 

Les diocésaines et diocésains voudront bien noter 

que cette année, la fête de la sainte patronne du 

diocèse sera célébrée le vendredi 25 juillet 

prochain à l’occasion d’une messe solennelle 

présidée par Mgr Yvon Joseph Moreau. Comme 

c’est maintenant une tradition bien établie chez 

nous, notre célébration eucharistique sera suivie 

d’une procession aux flambeaux dans la Montagne 

du Collège.  

 

Le thème de la fête retenu pour cette année est 

« Sainte Anne, lumière pour les petits, les pauvres et 

les malades. ». L’ensemble de la célébration fera 

donc une large place à tous ces humbles que la vie 

place sur nos routes et que le Seigneur nous 

demande d’accompagner. Ce message est aussi 

relayé par le Pape François qui, dans l’exhortation 

« La joie de 

l’Évangile » 

nous répète 

que « … nous 

tous, chrétiens, 

sommes ap-

pelés à avoir 

soin des plus 

fragiles de la 

terre. » (No 

209).  

 

La célébration 

eucharistique 

est prévue 

pour 19 h 30, 

le 25 juillet,  (Photo : Jean-Yves Fortin) 
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à la cathédrale de Sainte-Anne. En après-midi, il y 

aura adoration eucharistique de 14 h à 16 h et 

célébration individuelle du pardon pour ceux et 

celles qui le désirent. C’est une équipe de l’Unité 

pastorale de Kamouraska-Est qui a accepté d’animer 

l’après-midi. 

Vous êtes donc invités à retenir la date du 

25 juillet 2014 et à venir célébrer avec nous la 

fête de la grand-maman de Jésus, à la cathédrale de 

Sainte-Anne. Cordiale bienvenue à chacun et 

chacune!   

 

 

L’ORDRE PAINCHAUD DÉCERNÉ À MONSEIGNEUR YVON JOSEPH MOREAU 
 

Lors de la 38e présentation de la Goulée de l’amitié 

et de la reconnaissance de la Fondation Bouchard, 

tenue au Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière, 

Mgr Yvon Joseph Moreau a officiellement été admis 

dans l’Ordre Painchaud; une distinction qui souligne 

le travail, le dévouement et l’implication d’anciens 

élèves du Collège dans leur communauté. Trois 

autres personnalités de la Côte-du-Sud ont aussi été 

admises dans cet Ordre à l’occasion de la cérémonie 

qui avait lieu le 3 mai dernier.  

 

Aux côtés de Monseigneur Moreau, on retrouvait 

donc l’Honorable Johanne April, juge à la Cour 

Supérieure du Québec, monsieur André Gagnon, 

pianiste de réputation internationale et le Dr Yvan 

Poitras, chirurgien-dentiste, fondateur et directeur de 

l’Institut canadien d’implantologie. 

 

Agissant comme président d’honneur de la 

38e Goulée, Monseigneur Moreau a rappelé que les 

quatre personnes honorées ce soir-là avaient leurs 

racines dans cette magnifique région qui s’étend de 

Rivière-du-Loup à Montmagny. Ce fait, ajoutait 

Monseigneur Moreau, « donne à voir qu’un solide 

enracinement dans son milieu d’origine ne conduit 

pas à l’enfermement mais ouvre plutôt à un 

rayonnement qui porte des fruits dans toute la 

société, que ce soit au Québec même, au Canada, ou 

dans divers endroits du monde entier… » Autre trait 

commun aux personnes honorées : quel que soit leur 

champ d’activité (justice, santé, foi ou univers 

musical), tous contribuent « au mieux-être de chaque 

personne et à la qualité du vivre ensemble ».  

 

Dans son allocution, l’évêque de Sainte-Anne a 

aussi rappelé la longue tradition d’humanisme et de 

foi qui a coloré l’histoire du Collège et qui porte 

surement des fruits encore aujourd’hui par la qualité 

de l’enseignement qui y est dispensé. Faisant ensuite 

l’apologie de « l’utilité de l’inutile », Monseigneur 

Moreau a voulu laisser un message à ceux et celles 

qui avaient pris place dans la chapelle du Collège. 

Ce message est le suivant : « ne nous laissons pas 

emprisonner dans l’utile… Ne perdons pas de vue 

que le sens de la gratuité contribue à enrichir et à 

humaniser une saine efficacité… Aspirons donc à la 

gratuité de la bonté et de la beauté qui font de nous 

des humains, vraiment humains. » 

 

 

Les décorés de l'Ordre Painchaud. De gauche à droite : 

Mgr Yvon Joseph Moreau, l'Honorable juge Johanne 

April, M. André (Dédé) Gagnon et le Dr Yvan Poitras. 

(Photo : Pilas Macias)  
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Journée des prêtres 

BON ANNIVERSAIRE MESSIEURS LES ABBÉS 
 

La 36e journée annuelle des prêtres du diocèse de 

Sainte-Anne aura lieu le 17 juin prochain, au 

Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière. Cette 

année, la partie réflexion de la journée a été confiée 

à S. Rita Gagné, o.s.u., qui traitera de « La joie de 

l’évangile. » 

 

Comme c’est l’habitude, on profitera de cette 

journée pour souligner les anniversaires d’ordination 

de plusieurs prêtres du diocèse. Ceux qui célèbrent 

cette année un 60e anniversaire d’ordination sont les 

abbés Maurice Lebel, Dominique Ménard, Raymond 

Michaud et Yvan Michaud. Pour leur part, les abbés 

René Bédard, Raymond Bergeron et André Lebel 

célèbreront leur jubilé d’or tandis que pour l’abbé 

Luc Chénard, c’est l’étape des 40 ans de vie 

sacerdotale qui est franchie. Enfin, on soulignera 

aussi le jubilé d’argent de l’abbé Clément Gagnon. 

 

S’il vous arrive de croiser l’un ou l’autre de ces 

jubilaires, ne manquez pas de leur souhaiter un très 

heureux anniversaire! 

 

Avenir de nos églises 

D’ABORD ABATTRE… L’ESPRIT DE CLOCHER 
 

À en juger par les propos entendus le 1er mai dernier 

à Sainte-Hélène, l’avenir de nos églises devra 

nécessairement passer par l’abandon d’un certain 

esprit de clocher. Si on insiste sur la nécessité de 

consulter et d’informer les populations locales, il 

faudra aussi élargir le débat sur un plan plus régional 

dans un esprit de concertation, dans le respect de 

chacun des organismes impliqués.  

 

La soirée du 1er mai dernier était organisée par le 

CLD et la MRC de Kamouraska, en concertation 

avec le diocèse de Sainte-Anne. Elle faisait suite au 

Forum sur l’avenir des églises kamouraskoises tenu 

à Rivière-Ouelle le 17 janvier dernier. (Voir le bilan 

sur le site internet du diocèse http://diocese-ste-

anne.net/wp-content/uploads/2014/05/bilan-

forum.pdf )  

 

D’entrée de jeu, les quelque 130 personnes inscrites 

à cette rencontre ont pu visionner le film « Ne 

touchez pas à mon église » du réalisateur Bruno 

Bouliane. Le documentaire raconte toutes les étapes 

qu’a eu à franchir la petite communauté de Saint-

Camille, en Estrie, dans la réalisation de son projet 

de transformation de l’église paroissiale. Il faut dire 

que les premières images de ce film portent à 

réfléchir puisqu’on assiste à la démolition de la 

façade de l’église Saint-Vincent-de-Paul à Québec. 

Des images qui ont rejoint, pour ne pas dire 

profondément touché, beaucoup de personnes 

présentes… 

Pour les fins de la discussion qui a suivi cette 

projection, les participantes et participants avaient 

été regroupés autour de 13 tables. Ensemble, ils 

avaient à répondre à deux questions : « Est-ce que 

vous vous retrouvez dans ce film? » et « Quelles 

sont les étapes qui vous paraissent indispensables 

dans la transformation d’une église? ».  

L'une des tables de discussion, à Sainte-Hélène le 1er mai 

http://diocese-ste-anne.net/wp-content/uploads/2014/05/bilan-forum.pdf
http://diocese-ste-anne.net/wp-content/uploads/2014/05/bilan-forum.pdf
http://diocese-ste-anne.net/wp-content/uploads/2014/05/bilan-forum.pdf
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Au cours de la plénière qui a suivi, on a mentionné à 

de multiples reprises la nécessité pour les conseils de 

fabrique de faire réaliser le « carnet de santé » de 

leur église. On insiste aussi sur la nécessité de tenir 

nos populations bien informées de tout projet qui 

pourrait surgir dans la communauté. On admet 

facilement que pour certaines personnes plus âgées, 

la fermeture ou la transformation d’une église puisse 

être difficile à vivre, d’où la nécessité de 

consultation et d’information constante. 

Aujourd’hui, l’église d’un village est encore un 

point de référence mais le demeurera-t-elle encore 

longtemps? Si l’on se fie aux chiffres qui sont 

apparus sur l’écran au début du film, on estime que 

d’ici 10 ans, 800 des 1 600 églises du Québec seront 

fermées…  

 

Quant aux étapes essentielles dans tout projet de 

transformation d’une église, celle qui est apparue en 

tout premier est la nécessité de faire établir le carnet 

de santé. Avec un tel outil en main, on pourra peut-

être commencer par rêver d’un projet de réutilisation 

ou de transformation. Il faut aussi bien évaluer les 

besoins de notre propre communauté, mais aussi des 

communautés environnantes. Toutes nos églises ne 

pourront pas être transformées en salle de spectacle 

ou en bibliothèque…Un réel esprit de concertation 

s’avèrera donc plus que nécessaire.  

 

Dans le film de Bouliane, quelqu’un laisse tomber : 

« Si nous on ne décide pas, il y en a d’autres qui 

vont décider pour nous… » Doit-on attendre d’en 

arriver à cette éventualité?  

 

LA POPULATION DU DIOCÈSE EN CROISSANCE 
 

Selon les dernières statistiques disponibles, la 

population du diocèse de Sainte-Anne se serait 

accrue de 4 026 personnes entre les années 2012 et 

2013. Bien sûr, ceux et celles qui se déclarent de 

religion catholique sont aussi plus nombreux même 

si la croissance est moins importante (+534 

personnes). Même observation du côté du nombre de 

familles qui est passé de 32 655 en 2012 à 33 165 

l’année dernière (+510). 

 

Globalement, le diocèse de Sainte-Anne comptait, 

en 2013, un total de 92 807 personnes 

comparativement à 88 781 l’année précédente. Il 

s’agirait d’une augmentation de l’ordre de 4,53%. La 

paroisse la plus populeuse est celle de Saint-Patrice 

de Rivière-du-Loup qui compte 19 974 personnes 

réparties dans les trois communautés chrétiennes de 

Saint-Patrice, Saint-Ludger et Saint-François-

Xavier. La Ville de Montmagny, comprenant les 

paroisses de Saint-Thomas et Saint-Mathieu, arrive 

au second rang avec un total de 11 533 personnes.  

 

 

À l’inverse, la paroisse la moins populeuse du 

diocèse demeure Saint-Antoine de l’Isle-aux-Grues 

avec un total de 167 personnes. À ce chapitre, elle 

est toutefois suivie de près par la paroisse de Saint-

Léonidas de Lac-Frontière (198) et de Saint-

Germain (274 personnes). Notons que sur les 55 

paroisses du diocèse, on en compte 31 dont la 

population est inférieure à 1 000 habitants.  

 

Si la population totale semble augmenter, le nombre 

d’enfants admis au baptême a diminué de 49, 

passant de 782 à 733. Toutefois, on note une 

augmentation de 30 baptêmes dans le groupe d’âge 

de 7 à 14 ans (34 comparativement à 4 en 2012). Les 

nouveaux communiants de même que les nouveaux 

confirmés ont aussi diminué d’une soixantaine de 

personnes. Quant au nombre de mariages 

catholiques, il a légèrement augmenté, passant de 68 

en 2012 à 76 en 2013. Enfin, les funérailles et 

sépultures demeurent relativement stables, se 

chiffrant à un peu plus de 750 pour chacun des deux 

groupes statistiques. 



 
 

 

Page 146 – INTERCOMMUNICATION – Juin 2014 
 

LE PARCOURS DE FORMATION LITURGIQUE ET SACRAMENTELLE : 

C’EST FINI … 
 

Commencé à l’automne 2012, le parcours de 

formation liturgique et sacramentelle offert 

conjointement par l’Office national de liturgie et le 

diocèse de Sainte-Anne aura réuni pendant deux ans, 

à raison de cinq étapes par année, 27 personnes. 

Toutes sont demeurées assidues et enthousiastes à 

chacun des rendez-vous proposés. C’est vous dire 

tout l’intérêt qu’elles y ont trouvé au-delà de 

l’exigence de l’engagement! Au terme de ces deux 

années, nous en ressortons tous grandis. Cela aura 

été l’occasion d’acquérir une merveilleuse boite à 

outils, de découvrir la liturgie dans ses multiples 

aspects mais plus encore, d’approfondir notre foi, de 

vivre une expérience d’Église de même qu’un 

ressourcement spirituel.  

 

Les sujets abordés furent nombreux : mystère pascal, 

Parole de Dieu, art, beauté et espace, sens de la 

célébration du dimanche, assemblée, temps, année 

liturgique, initiation chrétienne, catéchèse et liturgie, 

etc. Aux dires de plusieurs, ce parcours s’est révélé 

un véritable cadeau tant pour la richesse de son 

contenu et de ses diverses célébrations que la qualité 

des personnes ressources : mesdames Marie-Josée 

Poiré et Suzanne Desrochers, messieurs Gaétan 

Baillargeon, Pierre Cordeau, Alain Faucher, et 

Jacques Houle. Oui, un véritable cadeau, qu’il nous 

reste encore à murir afin d’en déployer toute la 

richesse au service de nos divers milieux. Grand 

MERCI à madame Marie-Josée Poiré de l’Office 

national de liturgie qui a été notre fidèle et dévouée 

accompagnatrice tout au long de ces deux années.  

 

Pour en mieux juger par vous-mêmes, voici les 

alléluias qui s’élèvent du cœur de quelques-uns des 

participants :  

 

« Ce parcours liturgique m'a apporté de vivre la 

liturgie avec plus de sens. Il m'a donné des outils 

utiles dans l'organisation de différentes célébrations 

dont la célébration dominicale de la Parole. » Marc 

Coulombe 

 

« Ce parcours liturgique m’a permis de vivre 

l’Eucharistie dans toute sa grandeur. Ce mémorial 

me fait entrer dans la vie même du Christ et me rend 

consciente de la mission que j’ai à accomplir comme 

baptisée. » Francine Bernier 

 

« Le parcours vécu en Église diocésaine a été pour 

moi un temps de grâce, un temps fort 

d'approfondissement de ma foi, de ma vie chrétienne 

en Église. J'ai découvert la grandeur de la liturgie 

qui est la célébration du mystère pascal. Je ne vis 

plus la célébration eucharistique et la prière de la 

Liturgie des Heures de la même manière. La liturgie 

est pour moi un temps fort de communion à Jésus 

mort et ressuscité, de communion à sa Parole et de 

communion les uns aux autres. » S. Ghislaine Roy, 

s.s.c.m. 

 

« À chaque célébration eucharistique, nous 

consacrons le monde à Dieu. (Celle-là je ne 

l’oublierai jamais ...)  

 

La Parole de Dieu est maintenant plus présente dans 

ma vie de chaque jour. Elle en fait maintenant  

Les diplômés posent devant la chapelle du quai, à Rivière-

Ouelle. 



 
 

 

Page 147 – INTERCOMMUNICATION – Juin 2014 
 

partie intégrante et j’essaie de vivre mes journées 

par et pour l’Amour de Dieu. Sa Parole me soutient, 

me nourrit, me libère, et me guide chaque jour. » 

Gaétane Marquis 

 

« Ce parcours liturgique fut une expérience humaine 

et chrétienne vécue en Église où la présence du 

Christ Ressuscité m'a touchée. Cette présence tisse 

la vie de l'Église et l'habite depuis toujours mais 

particulièrement depuis Vatican ll. (…) Dans un 

"sens", chacune des liturgies est pour moi une 

occasion d'entrer dans le Mystère de Dieu et d'y 

découvrir la présence du Dieu Vivant en Jésus-

Christ Seigneur et de m'y associer. L'ensemble du 

parcours liturgique a dynamisé ma vie de foi, 

d'espérance et de charité et il m'ouvre un avenir 

nouveau. Mille mercis! » S. Denise Lachance, r.e.j. 

 

« Ma foi a été illuminée à plusieurs reprises lors des 

célébrations de la Parole à la chapelle. J’ai vécu 

des expériences fortes dans l’intimité de mon 

Seigneur. (…) J’ai découvert combien la liturgie 

donnait sens à mon aujourd’hui. Elle construit, 

remplie, guide et solidifie ma vie. Dieu se donne à 

moi dans le moment présent. (…) 

Ce parcours me donne le gout de suivre Jésus, de 

marcher dans ses pas, d’aller vers mes frères et 

sœurs révéler la grandeur, la hauteur, la largeur et 

la profondeur d’une Église si belle. La vie liturgique 

est loin d’être monotone avec ses temps forts et 

ordinaires de l’année. Elle brode ma vie avec ses 

couleurs liturgiques dans l’espérance de la 

résurrection. » Denise Caron 

 

« Ce parcours m'a fait cheminer encore plus dans 

ma relation avec Dieu et avec mes frères et sœurs. 

Ces réflexions m'ont permis d'approfondir ma foi en 

Dieu, qui est Père, Fils et Esprit, toujours à l'œuvre 

dans nos cœurs et particulièrement lors de nos 

rassemblements liturgiques. Ce fut pour moi une 

nourriture du cœur que j'aime partager avec les 

autres. » S. Jocelyne Thériault, s.s.c.m.

« Ce qui m'a le plus touché durant ce parcours, c'est 

la lettre aux Romains et les explications que nous 

avons reçu à propos du sacerdoce du peuple de 

Dieu, la plus importante fête des chrétiens et son 

explication. (…) 

Tout ce qui touche la Parole me fait triper. Cela ne 

veut pas dire que le reste du cours n'était pas 

intéressant, au contraire j'ai beaucoup apprécié, 

merci de tout cœur. » Réjean Bourgault 

 

« C'est un beau cadeau d'avoir pu vivre les parcours 

de formation liturgique et sacramentelle. (…) Pour 

souligner quelques éléments appris et qui ont 

changé ma façon de vivre la liturgie : il y a d'abord 

une plus grande prise de conscience du mystère 

pascal célébré dans la liturgie, qui est le fondement 

de toute l'action liturgique. Cela m'aide à être 

beaucoup plus présente et attentive à vivre le 

rassemblement et la liturgie de la Parole et de 

l'eucharistie. Cela va aussi pour la liturgie des 

heures (…) La sensibilisation à l'art, la beauté, la 

symbolique de l'espace et l'aménagement liturgique 

m’a aidée à comprendre l'importance accordée pour 

mieux vivre les célébrations. Cette partie du 

parcours m'a aidée à avoir un regard plus critique 

pour fixer mon regard sur l'essentiel de ces lieux de 

culte, me laisser rejoindre par la beauté tout en 

m'amenant à une dimension plus intérieure. » S. 

Claudette Richard, s.s.c.m. 

 

En terminant, Carmelle et moi tenons à vous dire 

combien ce fut un véritable plaisir de cheminer avec 

vous tout au long de ce parcours. Merci pour votre 

implication et votre précieuse collaboration à chaque 

rencontre. Nous voulons aussi saluer votre grande 

disponibilité, vous qui partiez des quatre coins du 

diocèse. Au plaisir de vous retrouver pour célébrer 

ensemble les retombées liturgiques de vos actions de 

grâce dans chacun de vos milieux. 

 

Carmelle Laplante et Lucie Cliche  
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LAISSE-MOI TE RACONTER… 10 ANS DÉJÀ 
 

Il était une fois… Il est étonnant comme ces 

simples mots plusieurs fois entendus depuis notre 

enfance attirent notre attention, notre écoute et notre 

intérêt. Les petits aiment bien les histoires inventées 

mais les adultes aiment surtout les histoires vraies, 

surtout quand elles sont belles. Merci de prêter 

l’oreille à mon histoire!  
 

Alors, il était une fois… disons vers la fin du 

XXe siècle, l’éducation de la foi des jeunes se passait 

d’abord dans la famille, puis dans les écoles 

primaires du Québec avec l’enseignement religieux 

et l’animation pastorale. L’initiation sacramentelle 

suivait automatiquement et on ne se posait pas trop 

de questions. Les enfants recevaient des 

connaissances sur la vie de Jésus, son enseignement, 

les principes moraux catholiques et les pratiques de 

la vie chrétienne en Église. 

 

Mais de grands changements se sont succédé dans 

notre société. La Révolution tranquille, les 

changements culturels, le Concile Vatican II, et tout 

a basculé. Depuis longtemps déjà, on sentait de 

l’insatisfaction et plusieurs délaissaient la pratique 

sacramentelle. Les responsables de l’Église, les 

parents, les personnes engagées en pastorale ont 

résisté, bien sûr, mais… ce fut peine perdue. 

 

Il était une fois… 

Il y a maintenant une dizaine d’années, des parents, 

des grands-parents, des pasteurs ont accueilli ce 

changement comme une invitation à plonger dans la 

catéchèse paroissiale. On nous affirmait que c’était 

« pour le meilleur dans nos communautés 

chrétiennes ». Laisse-moi te raconter… est apparu 

sur les tablettes de la librairie diocésaine. Ce 

parcours a été présenté et expérimenté timidement 

d’abord en projet-pilote dans quelques paroisses. 

Voilà qu’après dix ans, presque partout on se 

réclame de 

 

« Laisse-moi te raconter tout ce que je sais de lui, 

de ce qu’il a fait, de ce qu’il a dit… 

Laisse-moi te raconter ce qu’il est pour ses amis 

et comme il a changé ma vie. » 

 

Ce refrain témoigne bien de l’essentiel de ce qui est 

expérimenté avec les enfants de 6 à 8 ans et les 

familles de nos paroisses inscrits en catéchèse : 

l’amour, la vie et la fraternité selon Jésus. 

 

Lors de deux soirées d’échange, nous avons voulu 

reconnaitre tous ces efforts consentis au fil des 

années par des adultes engagés dans ce vaste 

chantier. À Saint-Pascal, le 14 avril et à Saint-

Eugène le 30 avril, près de 60 personnes ont répondu 

à notre invitation. Bravo à tous ces catéchètes! 

 

Lors d’un mini-panel, des catéchètes sont venues 

raconter leur expérience, leurs convictions, leur 

espérance et répondre aux questions de l’ensemble 

des participantes et participants. Le climat des 

ateliers a fait voir toute la richesse des initiatives, la 

créativité exercée, la force du témoignage de ces 

personnes qui aiment les enfants et sont 

enthousiastes à l’idée de transmettre « la foi en 

héritage ». J’ai surtout senti la grande espérance qui 

habite ces personnes qui portent le flambeau de la 

catéchèse. Je suis persuadée que plusieurs sont 

repartis avec de bonnes inspirations pour 

l’organisation de la catéchèse dans leur paroisse l’an 

prochain. De toute évidence, la semence portera du 

fruit en son temps.  
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L’occasion était favorable pour proposer de 

nouveaux outils ajustés à la culture d’aujourd’hui 

afin d’améliorer sa présence et ses interventions 

auprès des enfants. Ainsi, de brèves vidéo sur les 

7 ingrédients pour vivre en alliance, comment prier 

la Parole de Dieu avec les enfants, une démarche de 

pardon illustrée, ont été présentées. 

 

Le partage d’un gâteau d’anniversaire a permis de 

terminer cette soirée dans la fraternité. Longue vie à 

Laisse-moi te raconter! 

 

Durant la prochaine année pastorale, quatre ateliers 

de formation de 5 heures pour les catéchètes se 

tiendront à l’évêché en octobre et novembre 2014, 

en mars et avril 2015. Pour plus d’information, 

communiquez avec moi au 418-856-1811, poste 111 

ou micheline.mayrand@diocese-ste-anne.net  

 

Micheline Mayrand 

responsable diocésaine  

 

 

Évangile selon Jean 

« POUR QUE NOUS CONTINUIONS DE CROIRE » (5) 
 

L'Évangile selon Jean 

développe de façon originale 

la dimension trinitaire de la 

foi chrétienne. Il emprunte 

deux lignes de pensée: 1re : 

la tradition biblique 

concernant l'Esprit de Dieu 

présente dans le Premier 

Testament (Ancien 

Testament) et réinterprétée 

dans les écrits du Nouveau  Testament, 2e : certaine 

tradition juive telle qu'attestée notamment par la 

découverte des manuscrits de Qumran. 

 

L'Esprit saint de Dieu 

 

Jean développe sa théologie de l'Esprit Saint à 

travers 5 épisodes. 

• 1, 29-34 : Jean le baptiseur témoigne avoir vu 

(32.33.34), conformément à ce qu'il a entendu (33), 

l'Esprit « descendre et demeurer » sur Jésus en qui il 

reconnait l'Agneau de Dieu, celui qui enlève le 

péché du monde, celui qui baptise dans l'Esprit 

Saint. Jésus est ainsi tellement habité et animé par 

l'Esprit qu'il pourra transmettre ce même Esprit à qui 

entrera dans l'expérience de la foi. 

 

• 3, 3-8 : Jésus s'entretient avec Nicodème sur le 

« mystère » de la naissance à la vie nouvelle. Il ne 

s'agit pas de naitre une seconde fois mais de naitre 

selon la puissance de l'Esprit. La puissance et la 

liberté de l'Esprit sont évoquées par l'image du 

souffle, du vent : en hébreu comme en grec, les mots 

ruah et pneuma signifient d'abord le souffle 

(l'haleine de vie), puis le vent (souffle du cosmos), 

puis la puissance (vent de tempête) et enfin Dieu lui-

même qui est à l'origine de toute vie. La naissance 

dans l'Esprit permet de voir (3) et d'entrer (5) dans la 

vie même de Dieu. Voilà en quoi consistera l'œuvre 

que Jésus accomplira par son évènement pascal. 

 

• 7, 37-39 : L'Esprit est cette fois-ci associé à 

l'image de l'eau (39), l'eau destinée à abreuver toute 

personne qui croit en Jésus, l'eau qui jaillit en 

mailto:micheline.mayrand@diocese-ste-anne.net
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fleuves d'eau vive, l'eau qui sort du côté de celui qui 

appelle à croire en lui. Ici, l'évangéliste souligne 

l'importance de cet enseignement en se référant à 

l'Écriture et en donnant une interprétation 

christologique à la parole de Jésus : « il n'y avait pas 

encore d'Esprit parce que Jésus n'avait pas encore été 

glorifié » (39). C'est par sa mort que Jésus, en qui 

l'Esprit demeure, donnera l'Esprit à qui croit en lui. 

 

• 19, 31-37 : Jean choisit comme point culminant 

du récit de la passion un élément qu'il est seul à 

raconter : la transfixion (percement) du côté de Jésus 

par un soldat. Il avertit une fois de plus qu'il 

témoigne authentiquement de ce qu'il a vu et qu'il le 

fait pour que le lecteur puisse croire en Jésus (35). 

Voilà selon lui le signe (sèmeion) de la véritable 

portée de la mort de Jésus. Du côté de celui-ci 

sortent sang et eau : le sang atteste de la réalité du 

sacrifice de l'Agneau de Dieu; l'eau, par 

correspondance avec la parole énoncée en 7, 37-39, 

symbolise le don de l'Esprit que Jésus accomplit par 

sa mort. Les deux citations de l'Écriture (36.37) 

mènent à la compréhension christologique de cet 

évènement. 

 

• 20, 19-23 : de nombreux commentateurs 

désignent cet épisode comme « la Pentecôte 

johannique », moment où s'accomplit ce qui a été 

annoncé en parole (7, 37-39) puis par un signe (19, 

31-37) : le don effectif de l'Esprit, par Jésus mort-

ressuscité, aux personnes croyantes. 

 

Le récit se déploie en 2 étapes, une scène de 

« reconnaissance » (19-20) et une scène de 

« mission » (21-31); chacune des deux débutant par 

la salutation pascale « Paix à vous ». 

 

Dans la première scène, Jésus se fait reconnaitre par 

les disciples en leur montrant ses mains et son côté. 

Dans l'évangile de Luc (24, 36-43), Jésus montre ses 

mains et ses pieds pour vaincre la peur et 

l'incrédulité des disciples et se faire reconnaitre 

comme le Crucifié-Ressuscité et non comme un 

fantôme. En Jean, la mention du côté de Jésus 

renvoie aux deux passages où cette expression est 

employée (7, 37-39; 19, 31-37) et prépare à ce qui va 

suivre. 

 

Dans la seconde scène, Jésus livre l'Esprit, par un 

geste puis par une parole (22); il souffle (ou insuffle) 

l'Esprit et interprète son geste : « Recevez l'Esprit 

Saint ». Insuffler : verbe utilisé rarement dans la 

Bible (Gen 2, 7; Sag 15, 11; Ez 37, 9; Jn 20, 22) et 

toujours dans un contexte de création ou de re-

création. 

 

Le don de l'Esprit, par Jésus, aux disciples les rend 

capables d'accomplir la mission qui leur est confiée : 

devenir des agents de réconciliation et contribuer 

ainsi à la création nouvelle, à la participation à la vie 

divine, grâce à l'eau vive, à l'Esprit, surgissant du 

côté du Christ mort-ressuscité. 

Guy St-Michel  

 

VENONS À LA SOURCE! 
 

Le samedi 3 mai 2014, 28 responsables de la 

pastorale du baptême de notre diocèse, ont vécu une 

journée de ressourcement dont le thème était 

« Venons à la source! ». L’abbé Fernand Bélanger 

nous a entretenu et interpellé : Baptisés/es!!! Nous 

devenons des disciples-missionnaires (Pape 

François). À la question Et nous qu’attendons-nous? 

(Pour nous mettre en route) voici quelques réponses 

des ateliers :  

 

- Je dois laisser tomber ma gêne.  

- Être branché sur le Christ pour le montrer.  

- Rencontrer pour témoigner.  

- Confiance en l’Esprit dans la foi. Aller vers 

les gens en toute simplicité.  

- Étant déjà en action, y aller avec le 

charisme de chacun. 

- Selon mon cheminement personnel, j’utilise 

mon vécu dans la foi pour aller rejoindre 

mon prochain.  
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- Nous avons toujours à être convertis. 

- J’apprends aujourd’hui l’amour et la 

lumière de Dieu. 

- Le questionnement des autres m’aide et me 

pousse à cheminer. 

- Oser parler et témoigner aujourd’hui de ma 

foi.  

- Être une boussole pour l’humanité. 

- Il est important d’avoir de la miséricorde et 

de l’accueil. 

- Être missionnaire au quotidien, dans tous les 

petits gestes de la vie, c’est l’évangélisation 

là où je vis. 

- Écouter l’Esprit dans nos vies. 

 

L’abbé René Paradis, nous a présenté « La joie 

d’accompagner les parents qui demandent le 

baptême de leur petit enfant ». Lui aussi s’est inspiré 

de l’exhortation apostolique du Pape François « La 

joie de l’Évangile ». Il nous a présenté : La joie est 

le fruit de la responsabilité baptismale exercée; la 

joie d’être témoin de la beauté du monde; la joie 

d’accueillir un désir; la joie de la route d’Emmaüs. 

Et voici la question d’atelier : « Quelles sont vos 

sources de joie dans l’accompagnement au 

baptême? ». 

 

- De voir le désir et la fierté que les parents 

ont de vivre ce moment avec leurs enfants. 

- Être enrichi par ce que les parents nous 

apportent. 

- Avoir la joie et la hâte de connaitre les 

familles. 

- Découvrir les valeurs des parents qui au 

départ ne laissent pas transparaitre. De 

belles découvertes! 

- Au niveau des membres du Comité 

diocésain : Être devenu une famille, tisser 

des liens précieux… 

- La rencontre, porteur d’espérance! 

- Impliquer dans la célébration les enfants 

plus vieux. 

- Entrer de plein pieds dans ce qui est plus 

grand que soi. 

 

En après-midi, nous avons fêté la vie et notre 

mission. Paul-Aimé Laferrière, pendant une heure, 

nous a fait chanter des chants en lien avec des 

passages bibliques qui peuvent servir à la célébration 

du baptême. Le document de références est « Un 

regard plein d’amour! », que nous avons travaillé en 

Comité. Nous pouvons nous le procurer à la librairie 

de l’évêché.  

 

Louise Allain, nous a amené dans un tout autre 

univers avec trois contes, qu’elle nous a livrés, en 

lien avec la pastorale du baptême.  

 

Nous avons terminé notre journée sur la Célébration 

de la Parole créé par Carmelle Laplante. Chaque 

personne est repartie avec une petite bouteille d’eau 

de Pâques.  

 

Voici quelques remerciements : l’abbé Fernand 

Bélanger, l’abbé René Paradis, Paul-Aimé 

Laferrière, Louise Allain, Carmelle Laplante. Tous 

les membres du Comité qui ont participé à 

l’élaboration de cette journée qui a, j’ose l’espérer, 

étanché notre soif : Lise Proulx, Francine Chouinard, 

Jacqueline Pelletier, S. Yvonne Duval, Jean-Yves 

Fortin, Sylvie Lévesque, Marielle Gamache-Hudon, 

l’abbé Jacques Lajoie, Agathe Landry. Je remercie 

toutes les personnes présentes. 

 

Ginette Jetté 

Responsable, pastorale du baptême 
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Diocèse de Sainte-Anne-de-la-Pocatière 

Sommaire des résultats financiers 

pour l’année 2013 

(Fonds général) 

PRÉSENTATION 

 
Grâce à des héritages, l’exercice financier 2013 du Diocèse s’est terminé avec un surplus de 87 028 $, et ce, sans puiser dans 

les contributions du Club Soutien 2000! C’est une troisième année consécutive de répit! Mais il ne faut pas s’illusionner : 

sans des legs exceptionnels de 352 390 $, l’année 2013 aurait affiché un désastreux déficit de 265 360 $! 

 

Les 33 555 $ que le Club Soutien a recueillis en 2013 sont mis de côté pour une prochaine année moins favorable. La 

sollicitation se poursuit en vue de continuer à offrir des services diversifiés et de qualité aux paroisses, à leurs bénévoles et 

aux fidèles de tout le diocèse. 

 

En 2013, les sources de revenus du Fonds général ont été principalement : les dons et les legs (40,4%), la contribution des 

paroisses (21,5%), les revenus de placements (intérêts, dividendes, gains de capital) (11,3%), ainsi qu’une contribution 

substantielle du Fonds d’aide aux prêtres de 142 535 $ pour combler le déficit actuariel du Régime de retraite des prêtres du 

diocèse (12,6%). 

 

Quelques chiffres comparatifs : 

 2009 

 

2010 2011 2012 2013 

Dons, legs et quêtes  233 851 $ *  192 815 $ *  373 018 $  405 832 $  457 974 $ 

Revenus de placements  131 312 $ *  131 357 $ *  117 811 $  108 855 $  128 563 $ 

Contribution des paroisses  236 983 $  238 906 $  239 583 $  241 235 $  244 147 $ 

* incluant le Club Soutien 2000 

 

La Pocatière, le 10 juin 2014. 

Yvan Thériault, économe diocésain 

Exercice terminé le 31 décembre 
   2013 

  $ 

  2012 

  $ 
REVENUS :   

Contribution des paroisses aux services diocésains  244 147  241 235 

Subvention du Fonds d’aide aux prêtres  142 535  153 149 

Revenus de placements  128 563  108 855 

Logement et pension des résidents  35 659  42 078 

Quête des évêques canadiens  5 420  6 293 

Dons et legs**  452 554  386 621 

Pastorale, remboursement de salaire et autres subventions  24 422  28 937 

Location d’immeubles et autres revenus  37 999  34 683 

Autres revenus  62 318  54 397 

TOTAL DES REVENUS  1 133 617  1 056 248 

** Sans le Club Soutien 2000 
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   2013 
  $ 

  2012 
  $ 

DÉPENSES :   

Administration générale (voir détails)  290 485  299 667 

Immeubles et terrains  110 165  88 791 

Villa, dépenses de l’immeuble et contribution  31 399  25 029 

Résidence de l’évêché  61 558  62 713 

Bureau de l’évêque  72 836  66 467 

Chancellerie  39 266  59 390 

Archives  15 525  19 437 

Service d’information  44 795  44 598 

Administration temporelle  121 256  118 409 

Librairie  6 752  6 765 

Direction de la pastorale  36 915  33 541 

Éducation  87 316  89 389 

Célébration  38 677  33 906 

Engagement et fraternité  78 359  81 488 

Formation  8 413  2 505 

Conseil presbytéral  2 872  2 838 

Total des dépenses  1 046 589  1 034 933 

EXCÉDENT DES REVENUS, avant contribution du Club 2000  87 028  21 315 

Contribution du Club 2000  ------  ------ 

RÉSULTAT FINAL DE L’EXERCICE  87 028  21 315 

 
ANALYSE DES DÉPENSES D’ADMINISTRATION :          2013   2012 
 
Déficit actuariel du Régime de retraite des prêtres     142 535     153 149 
Avantages sociaux          16 972      15 750 
CSST            7 603        8 731 
Téléphone et télécommunications           5 437        5 357 
Honoraires et déclaration annuelle des cies             569           732 
Primes d’ass.-vie sur des polices dont le diocèse est le bénéficiaire     11 454        9 370 
Contribution CECC          17 347      17 347 
Tribunal ecclésiastique de Québec           4 380        5 475 
Contribution AECQ            8 798        8 875 
Frais de déplacement pour les mandats pastoraux            582           692 
Autres dépenses            8 487        6 370 
Amortissement, évêché          34 699      33 437 
Amortissement, Villa          17 733      17 870 
Rentes viagères versées          13 889      16 512 

 
TOTAL       290 485    299 667 
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Sanctuaire Notre-Dame de Fatima 

PÈLERINAGE ET BÉNÉDICTION DES MALADES LE 13 AOUT 
 

À nouveau cette année, le Sanctuaire champêtre 

Notre-Dame de Fatima de La Pocatière prépare son 

traditionnel pèlerinage à la Vierge Marie. La date 

retenue cette année est le 13 aout 2014, à 15 heures 

(remis au lendemain si mauvais temps). Une 

bénédiction des malades est aussi prévue dans le 

cadre de cette célébration. 

 

L’accueil des pèlerins sur le site est prévu pour 

14 heures mais ceux et celles qui voudraient profiter 

des installations pour pique-niquer ou simplement se 

détendre dans un cadre enchanteur sont les 

bienvenus. Vers 14 h 30, il y aura récitation du 

chapelet suivi à 15 heures de la messe concélébrée 

que présidera cette année 

l’abbé Simon-Pierre 

Pelletier, vicaire général du 

diocèse.  

 

Les pèlerins sont invités à se 

munir de chapeau, casquette 

ou ombrelle pour se protéger 

des rayons du soleil qui 

seraient trop ardents. Il est 

aussi conseillé d’apporter 

avec soi une chaise pliante. 

Ainsi, vous serez assurés 

d’un siège réservé… 

 

POURQUOI UNE CÉLÉBRATION DE L’APPEL? 
 

Le 27 avril dernier, par un beau dimanche après-

midi, plus d’une cinquantaine de personnes se sont 

rassemblées à l’évêché pour la célébration de 

l’Appel des futurs confirmés. Cette année, une 

vingtaine de personnes ont demandé à notre évêque 

d’être accueilli dans notre Église comme des 

baptisés confirmés. Peut-être vous demandez-vous 

ce qu’est la célébration de l’Appel pour des ados ou 

des adultes? 

 

Lors de leur baptême, leurs parents ont voulu leur 

transmettre l’héritage de la foi. Aujourd’hui, ils 

s’apprêtent à exprimer leur libre consentement en 

choisissant de compléter leur initiation chrétienne 

par le sacrement de la confirmation. Ils ont rédigé 

une lettre personnelle à l’évêque pour signifier leur 

désir et leurs motivations.  

 

Voici un écho de cet évènement 

 

La rencontre avait pour objectif de réunir 

confirmands, accompagnateurs ou accompagnatrices 

dans leur cheminement de foi, parrains ou marraines 

de confirmation ainsi que des conjoints ou 

conjointes ou autres personnes de la famille. Il y a 

d’abord eu présentation mutuelle, partage en équipe 

pour créer des liens de solidarité en Église. Les 

confirmands et les personnes présentes ont ensuite 

échangé en petite équipe sur le sens de ce sacrement, 

les fruits de l’Esprit Saint dans leur vie, leur 

engagement comme disciples de Jésus, le rôle des 

parrains et marraines, de l’appartenance à l’Église. 
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Ils ont reçu des informations pertinentes concernant 

la célébration de leur confirmation à la cathédrale le 

8 juin prochain, jour de la Pentecôte.  

 

Lors d’une célébration rituelle, l’évêque les appelle à 

poursuivre leur démarche et leur exprime sa joie de 

les accueillir en réponse à leur demande. Ils 

reçoivent alors une bougie, comme symbole de la 

lumière du Christ. L’évêque prie l’Esprit Saint de 

toujours les éclairer sur la route de la foi.  

 

Le pape François affirme que la confirmation « porte 

à son achèvement le lien du baptisé avec l’Église : il 

accorde une force spéciale de l’Esprit Saint pour 

diffuser et défendre la foi… pour ne jamais avoir 

honte de la Croix du Christ ». Il insiste pour dire que 

c’est très important d’être confirmé. 

 

Cette activité veut ainsi marquer une étape 

initiatique de la préparation à la confirmation. C’est 

avec joie que le dialogue s’est prolongé lors d’un 

gouter fraternel qui a suivi cette célébration.  

 

Micheline Mayrand 

responsable du catéchuménat  

 

NOS FAMILLES SE PORTENT-ELLES MIEUX OU MOINS BIEN? 
 

La famille nous met 

continuellement en 

relation les uns avec les 

autres. C’est un premier 

lieu d’épanouissement 

des personnes et c’est parfois aussi un dernier lieu de 

refuge, un filet qui empêche de se briser comme 

personne humaine.  

 

Tous les auteurs s’accordent pour dire que la famille 

est le premier regroupement, la cellule de base de 

nos communautés humaines et de notre vie en 

société. La taille des familles change, le cadre de vie 

peut changer, mais on ne peut comme société, se 

passer de la famille comme premier regroupement 

humain d’appartenance. 

 

C’est là en effet, dans ce premier petit réseau 

familial, que chacun peut développer la confiance en 

soi-même et apprendre à estimer les autres. La 

famille nous fait découvrir que chacun a sa place 

dans une histoire, dans un groupe, une lignée, et 

cela, sans avoir à le gagner, dans le respect de la 

différence selon l’âge, le sexe, les talents ou les 

faiblesses… 

 

Pour renforcir nos familles, développer l’esprit de 

famille, il est bon de retrouver des points d’ancrage. 

On pourrait en identifier quelque uns : 

- La filiation par exemple pour nous 

permettre de se situer dans la lignée, dans les 

générations. Savoir exister dans la société 

commence par la découverte de « d’où je 

viens »; cela me donne un ancrage pour me 

fixer. Mon père c’est un tel… Ma mère c’est 

une telle… Mon grand-père était de…  

- Un autre critère essentiel c’est l’amour 

manifesté par de la tendresse. C’est 

l’ingrédient de base (la poudre à pâte) qui 

sert à faire grandir l’épanouissement d’un 

enfant…  

- Un troisième critère nécessaire c’est la 

sécurité : être aimé par des parents qui sont 

bien ensemble. Ce critère se démontre par 

nos fidélités dans nos engagements. Bien sûr 

qu’il faut un minimum de confort matériel 

mais pour sécuriser un enfant, il est 

nécessaire d’investir du bon temps ensemble 

et avec son enfant.  

- Il faut ajouter un autre critère pour 

compléter, c’est celui de l’autorité. Dans la 

vie, il y a celui qui sait et celui qui apprend. 

Ça prend quelqu’un qui a les commandes 

pour guider celui qui grandit. L’autorité 

permet de structurer les choses, les relations, 

les façons d’agir. L’autorité fonde la 

confiance, propose des modèles et fait 

connaitre des expériences de vie, montre  
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le chemin à prendre. On peut dire aussi, sans 

doute, que l’autorité est un remède à la 

violence. 

 

La famille, on peut le dire certainement encore, rend 

toujours le service premier et essentiel de nous 

inscrire dans la société d’aujourd’hui… Est-ce que 

nos familles se portent mieux ou moins bien? À 

nous de juger mais nous avons tous des efforts à 

faire pour garder nos familles en bonne santé ou leur 

redonner du souffle personnellement, collectivement 

et communautairement.  

 

Jean-Yves Fortin, d.p. 

Pastorale familiale diocésaine 

 

LA PASTORALE JEUNESSE EN CINQ POINTS… 
 

Plusieurs activités se sont déroulées en pastorale 

jeunesse depuis la fin mars. 

 

D’abord, il y a eu la fin de semaine de silence au 

monastère de Rougemont. Cinq personnes ont vécu 

ce séjour. C’est toujours une très belle expérience 

enrichissante. De plus, au monastère de Rougemont, 

ils ont innové avec la chambre hôte ou haute, qui est 

un lieu pour les jeunes (gars et fille) qui veulent faire 

un séjour et vivre avec les moines tout en n’étant pas 

complètement en dehors de la vie. Les jeunes 

peuvent rester connectés sur Facebook. D’ailleurs le 

monastère à une page Facebook. Voici deux 

commentaires : 

 

- « Je retiens qu’il est important de prendre des 

moments pour soi-même. Notre santé 

psychologique et physique en a grandement 

besoin. Le silence m’a fait prendre conscience que 

mon corps m’envoyait des messages. J’ai une vie. 

Je veux qu’elle soit belle, joyeuse et colorée. Je ne 

désire pas être moniale, je veux simplement 

ressentir également une paix intérieure. » 

- « Je retiens la paix et l’amour que nous ressentons 

entre les murs du monastère. Je retiens aussi que les 

moines ne sont pas comme je le pensais. » 

 

Le samedi 12 avril, nous étions six personnes à se 

rendre à Amqui pour vivre la Journée Mondiale de la 

Jeunesse (JMJ) avec d’autres jeunes du diocèse de 

Rimouski. Nous étions une quarantaine de 

personnes. D’abord, nous avons répondu à 

l’invitation du Pape François de sortir, d’aller vers 

les périphéries en marchant dans les rues de la ville. 

Il y a aussi eu un temps d’échange avec Mgr Pierre-

André Fournier, un temps de célébration du pardon 

ainsi que la célébration des rameaux, en soirée, avec 

la population d’Amqui.  

Le groupe qui s’est rendu à Amqui pour la JMJ 2014 
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- « Je suis repartie avec la conviction que l’amour 

que j’ai pour Dieu ne doit pas seulement se limiter 

entre lui et moi mais que je dois à mon tour le 

partager avec mes frères et sœurs. » 

- « J’ai été enrichie de la parole de Dieu et j’ai 

compris qu’il faut être surtout sourire à tout 

moment. Cela a été une journée pleine de partage, 

de découverte, de rencontres et d’émerveil-

lement. » 

- « Le message du Pape m’a touché : « Heureux les 

pauvres de cœur car le royaume des cieux est à 

eux. » (Mt 5, 3) Autrement dit, si je partage mes 

souffrances, mes peines, mes humiliations et mes 

joies avec le Christ, je ferai l’expérience d’une 

paix et d’un bonheur et c’est exactement ce qui 

s’est passé pour moi à Amqui. J’étais moi-même le 

témoignage de son message. De plus, malgré le 

petit nombre que nous étions, les activités se sont 

très bien déroulées. Ma perception de la religion 

au Québec a changé car j’ai compris que même si 

la majeure partie de la population ne croit plus à 

la religion, il y a quand même une minorité qui y 

croit et font tout pour que cela perdure car comme 

le Christ disait : « là où 2 ou 3 personnes sont 

réunies en mon nom, je suis présent » et cela m’a 

redonné confiance de continuer à faire grandir ma 

foi à travers les méditations de ses paroles, le 

respect des béatitudes et le partage. » 

 

Le matin de Pâques, vers 3 h 30 du matin, nous 

étions cinq personnes à rejoindre la communauté de 

Saint-Bruno de Kamouraska pour vivre la 

célébration de Pâques ainsi que la cueillette d’eau de 

Pâques. Les jeunes se sont sentis très accueillis et 

ont le gout de le refaire une autre année. Merci à la 

communauté de Saint-Bruno! 

 

Le dimanche 4 mai, avec le comité des vocations, 

nous avons organisé une journée témoignage sur les 

vocations. Sur place, nous avons eu les témoignages 

d’un couple marié, d’une religieuse cloitrée, d’un 

prêtre, d’un diacre, d’un moine et par le biais d’une 

vidéo, nous avons eu le témoignage de S. Geneviève 

Babin, s.s.c.m., parce qu’aujourd’hui, une jeune 

religieuse de 34 ans, ça vaut la peine d’être entendu. 

Plusieurs parmi nous auraient aimé qu’il y ait plus 

de personnes pour entendre les témoignages, mais 

ceux et celles qui étaient là en ont tiré avantage. 

 

- « Je suis en questionnement à savoir comment je 

suis appelé par le Seigneur. Je fais confiance à la 

vie, je fais confiance au Seigneur et je sais qu’il va 

m’appeler dans quelque chose qui sera pour moi et 

pour toutes les personnes autour de moi. » 

- « Merci pour cette journée et ce moment de 

partage. Avec le Seigneur, il n’y a pas de hasard. 

Il m’a fortement parlé et je suis très confiante. » 

- « Je repars avec une confiance que le Seigneur est 

là malgré les tempêtes qui secouent l’Église et que 

ses appels sont toujours là pour chaque baptisé. La 

question : Comment aider les personnes à entendre 

ces appels? » 

 

Finalement le samedi 10 mai, sœur Claudette 

Richard s.s.c.m. a accompagné des jeunes au 

rassemblement jeunesse à Québec. Cette année, le 

grand thème était « Des portes s’ouvrent… ». Ce 

samedi, ils ont partagé sur « La porte de la 

mission… » 

 

Si vous voulez vous joindre à nous pour une ou 

l’autre des activités annoncées, vous êtes toujours 

les bienvenues, peu importe votre âge. 

 

Annie Sénéchal, responsable 

Pastorale jeunesse  

 

 

RASSEMBLEMENT JEUNESSE 
 

DES PORTES S’OUVRENT… la porte de la 

mission était le thème de la quatrième rencontre du 

rassemblement jeunesse qui a eu lieu le 10 mai chez 

les Sœurs Servantes du Saint-Cœur de Marie à 

Beauport. Une vingtaine de jeunes adultes provenant 

des régions de La Pocatière, Montréal,  
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Sherbrooke, et Québec ont choisi de se donner un 

temps d’arrêt pour réfléchir personnellement et en 

groupe sur le sens de la mission. 

 

Les jeunes sont invités à nommer des personnes qui 

se sont distinguées par leur engagement et 

reconnaitre leur ouverture leur engagement auprès 

des autres. 

 

Ensuite, ils ont contemplé Jésus en mission avec le 

texte de Matthieu 14, 13-21 tout en faisant le lien 

avec le vécu et leur propre mission. À la fin de la 

journée tous sont repartis renouvelés avec le 

message suivant : appelé-e et envoyé-e par Jésus, 

une porte s’est ouverte en moi… Aujourd’hui je 

m’engage à vivre la mission… afin de bâtir un 

monde d’amour, de justice et de paix. 

 

 

 

 

 

 

 

 

S. Claudette Richard, s.s.c.m. 

 

PÈLERINAGE DES BREBIS DE JÉSUS À LA PORTE SAINTE DE QUÉBEC 
 

Le 24 avril dernier, dans le cadre du lancement du 

30e anniversaire du mouvement des Brebis de Jésus, 

S. Claudette Richard, s.s.c.m. accompagnée de 

quelques Brebis de Jésus, et de certains parents ainsi 

que des bergers-ères, adolescents, de La Pocatière et 

de Sainte-Hélène, se sont joints à la grande famille 

du mouvement des Brebis de Jésus pour vivre un 

pèlerinage à la Porte Sainte de Québec.

À partir du Collège François de Laval, différents 

parcours étaient proposés pour rencontrer des 

personnages de la fondation de l’Église de Québec : 

Catherine de St-Augustin, Marie de l’Incarnation, 

Louis et Marie Hébert. Nous retenons 

particulièrement la visite guidée avec un temps de 

prières aux tombeaux de Mgr François de Laval et 

de Marie de l’Incarnation. À travers cet itinéraire, 

nous avions à répondre à des devinettes afin de 

trouver le thème du 30e anniversaire du mouvement 

des Brebis de Jésus, thème qui se lit ainsi : « Nous 

sommes le peuple qu’il conduit, le troupeau guidé 

par sa main. » Ps 94 

 

Ensuite ce fut le grand moment du passage de la 

Porte Sainte. Quelle joie pour ces jeunes de vivre ce 

temps fort d’Église avec cette grande famille des 

Brebis de Jésus! 

 

S. Claudette Richard, s.s.c.m.

 

PASTORALE DES PERSONNES AINÉES 
 

Un après-midi par mois, je me rends à la Résidence 

des Bois-Francs, à Mont-Carmel, afin de jaser avec 

les résidents et les résidentes. Je n’arrive pas avec 

des choses toutes faites. Nous échangeons sur  
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leurs expériences de vie et cela nous amène à des 

sujets que nous n’aurions pas pensé jaser. Nous 

avons vu le respect qui nous a amené à la dignité. Il 

a été question de mourir dans la dignité, nous avons 

échangé nos points de vue. Nous avons vu la paix 

intérieure et la sagesse. Notre rencontre du mois de 

mai a porté sur la maternité. Je remercie Renaude 

Samson de me faire confiance. Parfois, des sujets 

peuvent bousculer, je suis là pour écouter. Nous 

continuerons notre aventure l’an prochain. 

 

La Vie Montante 

 

Le mercredi 14 mai 2014, j’ai assisté à la réunion du 

Conseil d’administration de La Vie Montante à 

Trois-Rivières. Je remercie le Comité exécutif : 

Mme Pauline Dunphy, M. Roland Beaupré, Mme 

Marielle Lord et Mgr Raymond St-Gelais notre 

conseiller spirituel national. Les nouvelles des 

diocèses se sont avérées riche d’expériences. En 

soirée, Mgr St-Gelais a rencontré les conseillers 

spirituels et les agentes de pastorale des personnes 

ainées afin de nommer les besoins spirituels de ces 

personnes. Voici quelques commentaires : L’image 

de Dieu aujourd’hui est très différente de celle 

d’hier; se mettre à jour. Certaines personnes sont 

malheureuses de la fréquence de la célébration 

eucharistique de leurs enfants. Le récit de vie 

confronté à l’Évangile.  

 

Le jeudi 15 mai 2014, avait lieu le Pèlerinage de la 

Vie Montante au Sanctuaire du Cap de la Madeleine. 

Le thème était Tenons ferme dans l’espérance. Le 

conférencier était Mgr Luc Bouchard, évêque de 

Trois-Rivières. Il a aussi présidé la célébration 

eucharistique. En après-midi, le Frère Gilles Adam, 

de Rimouski, a animé Marie, vierge de l’espérance 

et porte du ciel. 

Ginette Jetté 

 

Conférence 

« LA RELIGION MUSULMANE AU QUÉBEC 

LES ENJEUX ÉGALITAIRES ENTRE LES HOMMES ET LES FEMMES » 
 

Ce printemps, j’ai eu une demande qui sort de 

l’ordinaire. J’ai eu un téléphone d’une dame du 

CSSS du Kamouraska qui me demandait de faire 

une conférence sur l’Islam à un groupe de femmes 

de leur CSSS. Je leur ai dit oui, sans trop savoir dans 

quoi je m’embarquais. La principale chose que je 

voyais dans cette demande, c’est une porte qui 

s’ouvrait et qui me permettais de créer des liens avec 

d’autres femmes. Comme l’esprit souffle où il veut, 

je ne pouvais pas refuser cette demande. C’était 

l’occasion de répondre à l’appel du Pape François et 

de sortir, d’aller vers les périphéries. 

 

Par contre, avec mes engagements, je ne pouvais pas 

répondre à leur demande seule en ayant seulement 

deux semaines pour me préparer. Comme Sœur 

Micheline Mayrand avait déjà, il y a de cela 

plusieurs années, donné un cours sur l’Islam, je lui ai 

demandé son aide et nous avons préparé quelque 

chose ensemble afin de leur faire découvrir les 

origines de la religion islamique ainsi que son 

histoire. Pour rendre le tout encore plus concret, j’ai 

demandé à une amie musulmane, Mochira Atallah, 

Mochira Atallah (à gauche) en compagnie d’Annie 

Sénéchal. 
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de venir faire son témoignage. Ce qui fut très 

appréciée. Cette rencontre nous a permis de faire la 

distinction entre ce qui est culturel et ce qui est 

religieux. Et comme Mochira n’est pas comme les 

femmes musulmanes qui passent à la télévision, 

nous avons pu voir un autre côté de la médaille, une 

autre façon d’être dans la société. Bref, une très belle 

rencontre, très enrichissante pour tout le monde.

Si vous aussi vous avez des demandes qui paraissent 

inusitées, n’hésitez pas à accepter, à tasser des 

choses de votre horaire et vous ne regretterez pas de 

faire de la place à l’Esprit. 

 

Annie Sénéchal 

Responsable de la condition des femmes  

 

COUP DE CHAPEAU À 27 FIDÈLES DE CHEZ NOUS… 
 

Avec la dernière publication 

de l’année pastorale 2013-

2014, nous voulons donner 

un grand « Coup de 

chapeau » à tous ceux et 

celles qui se sont engagés 

dans le parcours de formation liturgique et 

sacramentelle durant les deux dernières années. Au 

nombre de 27, ces personnes venaient de toutes les 

Unités pastorales du diocèse et n’ont jamais craint 

d’effectuer les déplacements nécessaires aux 

10 étapes de ce parcours réparties sur deux ans. 

Cette formation était dispensée par l’Office national 

de liturgie, en collaboration avec le diocèse. Toutes 

ces personnes sont demeurées assidues et 

enthousiastes à chacune des rencontres qui se 

vivaient sur une soirée et une journée complète. 

Coup de chapeau mérité aussi à celles qui ont 

supervisé l’organisation de ce parcours, mesdames 

Carmelle Laplante, responsable diocésaine de la 

pastorale sacramentelle et liturgique et Lucie Cliche, 

coordonnatrice de la pastorale diocésaine… Sans 

oublier l’énergique Marie-Josée Poiré, de l’Office 

national de liturgie présente à chacun de ces rendez-

vous… À toutes et tous, bravo pour votre 

engagement.  

 

EN QUELQUES MOTS 
 

Saint-Paul-de-Montminy 

NEUVAINE PRÉPARATOIRE À L’ASSOMPTION 
 

À Saint-Paul-de-Montminy, on s’affaire encore cette 

année à vivre la neuvaine préparatoire à la fête de 

l’Assomption, du 6 au 14 aout. Chaque jour, on se 

rassemble pour prier le chapelet en plein air (à 

l’église si pluie) à 19 heures et le samedi et 

dimanche à 14 heures.  

 

Chaque jour, on se réunit dans un endroit différent, 

devant une grotte ou une croix de chemin. Si 

quelqu’un ne dispose pas d’une grotte, on place une 

statue de Marie sur le terrain. Cela se vit avec 

beaucoup de piété et de recueillement.  

 

Toutes et tous sont les bienvenus. L’horaire des 

endroits précis sera connu quelques jours à l’avance. 

Pour information : Céline L. Talbot, 418-469-2506.

 

REVIVEZ LA PROCESSION DE LA FÊTE-DIEU À LA PAROISSE SAINT-MATHIEU 
 

Le comité de liturgie de la paroisse Saint-Mathieu 

nous informe que le dimanche 22 juin 2014, à 

l’occasion de la fête du Saint-Sacrement, il y aura 

procession de la Fête-Dieu.  
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Le tout débutera par une messe qui sera célébrée 

exceptionnellement à 10 h 30. Après la messe, si le 

temps le permet, la procession se mettra en marche 

et empruntera l’Avenue Louise. communément 

appelée « Carré Louise ». Au retour à l’église, il y 

aura le salut au Saint-Sacrement et bénédiction 

solennelle.  

Plusieurs se souviendront que la procession de la 

Fête-Dieu a longtemps fait partie de l’expression de 

la foi dans nos paroisses. En organisant cette 

procession, le comité de liturgie répond à la 

demande de plusieurs paroissiens de revivre cette 

dévotion au Saint-Sacrement.  

 

REPAS DE LA FAIM À SAINT-PASCAL 
 

À la grandeur du Canada, le 6 avril, nous avons 

célébré le Dimanche de la solidarité de 

Développement et Paix sous le thème : Une seule 

famille, de la nourriture pour tous. Une somme de 

plus de 300,00 $ a été ramassée au sein de notre 

paroisse à notre église de Saint-Pascal. 

 

Pour nous éveiller davantage à la faim dans le 

monde, le comité Fraternité et engagement a 

organisé un repas de la faim le 18 avril, jour du 

Vendredi saint. Quelque 54 personnes ont répondu à 

l’appel. Une pomme, un bouillon et un petit pain 

étaient au menu. Une autre belle expérience de 

solidarité humaine. Plusieurs personnes ont fait un 

don, ce qui nous a permis de remettre à l’organisme 

Développement et Paix une somme de 550,00 $ 

grâce à ce projet. L’an prochain nous pensons refaire 

cette activité. 

 

 

 

Jocelyne Parent et Damien Charest 

Responsable du comité  

Fraternité et Engagement, Saint-Pascal 

 

L’ORDRE DES FILLES D’ISABELLE DE SAINT-PAMPHILE 

 

La chancelière Francine Nadeau, a programmé en ce 

22 avril 2014, la Journée Isabellienne. Elle débute 

par la messe au cours de laquelle nous faisons 

mémoire d’une de nos sœurs, Christine Gagnon. 

Nous méditons : Siracide 15, 3 : « Par l’eau du 

baptême, Dieu a répondu à notre soif du Christ. 

Actes 2, 36 : une bonne nouvelle : Christ nous dit 

que tous les humains sont appelés à la conversion 

que le don de l’Esprit est pour chacun d’entre nous, 

et que ce don est renouvelable. L’abbé Maurice 

Gagnon annonce l’Évangile de Jean 20, 11-18 : 

Jésus ressuscité se fait voir à Marie-Madeleine  pour 

lui dire : « Va trouver mes frères et mes sœurs  M. Luc Létourneau et Mme Francine Nadeau 
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pour leur dire que je monte vers mon Père et votre 

Père, vers mon Dieu et votre Dieu ». 

Avant le diner Chez Réjean, 15 membres témoignent 

de leur appartenance à l’organisation : « Filles 

d’Isabelle » depuis la fondation en 1948. Notre 

invité, le représentant des jeunes au CDP du diocèse, 

M. Luc Létourneau, qui est aussi le professeur 

d’Éthique et Culture religieuse à l’école secondaire 

de Saint-Pamphile et directeur de la chorale de 

Saint-Pierre-du-Sud. Il nous entretient sur les 

caractéristiques des jeunes : les jeunes sont 

authentiques, ils aiment des relations humaines 

fortes, des communications créatives. L’essentiel 

pour eux, c’est bien tout ce qui a du « sens ». Il nous 

dit : « Vous, les femmes, vous êtes l’avenir de 

l’Église, vous devez semer votre joie d’appartenir au 

Christ, n’oubliez jamais d’aimer les jeunes tels 

qu’ils sont : « du terreau fertile ». Nous avons perçu 

en cet homme une grande foi; il nous dit qu’il prie 

chaque jour pour les jeunes et il répète cette belle 

phrase du théologien Pierre-René Côté : « Dieu me 

désire authentique, libre, fier, heureux... Dieu me 

délivre de tout esclavage ». Nous avons beaucoup 

apprécié son passage parmi nous. Merci. 

 

Jeannine Jean Bérubé 

Cercle Maria Chapdelaine no 794 

Saint-Pamphile 

 

 

FORMATION EN ACCOMPAGNEMENT SPIRITUEL À RIMOUSKI 
 

Pour la deuxième fois, le diocèse de Rimouski 

s’apprête à vivre une formation en accompagnement 

spirituel, en collaboration avec le Centre de 

spiritualité Manrèse. Il s’agit d’une formation d’une 

durée de deux ans à raison de sept (7) samedis-

dimanches par année. Ce programme de formation 

est contingenté à 10 personnes mais des places sont 

encore disponibles et sont offertes à des personnes 

de notre diocèse. Les frais de participation sont 

établis à 1 250 $ par année, mais des bourses 

d’études et des crédits pour les déplacements sont 

disponibles. (Notons que cette formation peut être 

reconnue par la Faculté de théologie et des sciences 

religieuses de l’Université Laval). Le programme de 

formation devrait débuter le 20 septembre prochain 

et se poursuivra jusqu’au 25 avril 2015.  

 

Une telle formation vous intéresse? Communiquez 

avec le secrétariat de l’Institut de pastorale de 

Rimouski, 49, St-Jean-Baptiste Ouest, Rimouski 

(Qc) G5L 4J2. On rejoint aussi le secrétariat par 

téléphone au numéro 418-724-0166 ou 418-724-

0167; par courriel : ipar@globetrotter.net Si plus 

d’une personne du diocèse se montrait intéressée, du 

covoiturage pourrait aussi être possible. 

 

 

ROBERT LEBEL EN CONCERT À SAINT-MATHIEU 
 

Réservez dès maintenant à votre agenda la date du 

samedi 8 novembre puisque le prêtre chansonnier 

Robert Lebel sera en concert à l’église Saint-

Mathieu de Montmagny à compter de 19 h 30. Des 

billets sont déjà en vente au presbytère de Saint-

Mathieu que l’on peut rejoindre par téléphone au 

418-248-2121 ou par courriel à 

fabstmath@globetrotter.net 

 

 

mailto:ipar@globetrotter.net
mailto:fabstmath@globetrotter.net
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DES MOMENTS HEUREUX AVEC JÉSUS 
 

En cette fin de parcours 2013-2014 en catéchèse, les 

responsables des paroisses de Montmagny ont voulu 

rendre grâce au cours d’une célébration spéciale. 

Une cinquantaine de jeunes de 7 à 12 ans ont 

répondu à leur appel, le dimanche 25 mai dernier. 

C’est ainsi que plusieurs familles étaient présentes 

afin de nommer les belles expériences vécues dans 

la confiance et l’amour. 

  

Au moment de l’homélie, l’abbé Michel Talbot a 

invité les enfants à venir déposer un petit carton dans 

la corbeille. Le moment heureux pour lequel ils 

voulaient remercier y était écrit : « l’histoire de 

Jésus racontée; la chasse au trésor, recevoir le livre 

de l’Évangile, partager avec ma mère, avec mes 

amis, ma première communion » et bien d’autres 

expériences ont été nommées. Chaque groupe d’âge 

avait ensuite à présenter au moment de l’offertoire 

un élément visuel important des activités réalisées. 

On a profité de ce rassemblement pour exprimer des 

souhaits de bonheur, de plaisir, de repos, de sagesse 

durant la période estivale. Félicitations pour cette 

belle initiative! 

 

Micheline Mayrand

 

EN LIEU ET PLACE D'UNE LECTURE... 
 

Bientôt les vacances, pourquoi pas écrire sur un 

autre sujet que la lecture?... Je vous propose un 

endroit à visiter durant cette période. Sur le chemin 

de vos vacances, il pourrait s'agir d'un arrêt de courte 

durée ou de quelques jours. Pourquoi cet endroit? 

Pour le dépaysement parfois recherché durant les 

vacances, pour une halte spirituelle, pour les beaux 

paysages, l'architecture novatrice.  

 

Cet endroit, c'est l'Abbaye Val Notre-Dame, située à 

Saint-Jean de Matha, milieu de vie depuis 2009 

d'une communauté de moines cisterciens auparavant 

à Oka et dont notre évêque Mgr Yvon Joseph 

Moreau en était, à ce moment-là, le Père Abbé. C'est 

un paysage de petites montagnes qu'offre cette 

région aux pieds des Laurentides. La route sur le 

domaine de l'abbaye est sinueuse ce qui force au 

ralentissement et permet d'apprécier le paysage. À 

l'approche du monastère, nous apercevons une 

construction intégrée à l'environnement. Ici, tout est 

en harmonie. C'est comme si le monastère, par 

ailleurs d'une architecture moderne, « avait pris 

racines » en même temps que la végétation de ce 

coin de forêt. L'aménagement du passage piétonnier 

retient aussi l'attention.  

 

On ne peut s'étonner que cet endroit fasse parler et 

attire de nombreux visiteurs. L'architecture, les 

matériaux nobles utilisés pour la construction, le 

souci écologique qui a guidé les différents 

aménagements suscitent intérêt, curiosité et 

admiration. Pour le paysage, un belvédère a été 

aménagé tout près. 

 

En arrivant en un tel lieu il faut se rappeler que ce 

bel endroit c'est avant tout pour une communauté de 

moines cisterciens qui y vivent dans le silence. Un 

silence qui est demandé à ceux et celles qui font  

La magnifique église de l'Abbaye Val Notre-Dame 
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un séjour à l'hôtellerie et que les visiteurs sont aussi 

invités à respecter. 

 

La vie des moines est prière et ils se retrouvent sept 

fois par jour à l'église pour La prière des Heures. 

Dans cette église orientée vers l'est, le mur derrière 

l'autel est entièrement vitré et donne sur une 

montagne boisée. L'église est ouverte de 4 h à 20 h 

pour accueillir celles et ceux qui veulent participer à 

la prière des moines ou s'y arrêter à d'autres 

moments. Le dimanche, la messe est à 10 h.  

 

Le travail est aussi le quotidien des moines. Et si, 

pour la majorité, leur travail est à l'intérieur du 

monastère, vous pourrez en rencontrer quelques-uns 

à l'accueil, au Magasin. Les personnes qui séjournent 

à l'hôtellerie auront l'occasion à leur arrivée de faire 

la connaissance de frère Jean-Marc qui les 

accueillera. Il leur sera aussi possible de rencontrer 

un moine-prêtre pour un entretien spirituel. 

 

Quant aux souvenirs tangibles de cet arrêt sur la 

route des vacances vous aurez l'embarras du choix 

au Magasin de l'Abbaye qui offre des produits des 

moines et une variété de produits et d'objets de 

provenances diverses. 

 

Bonnes vacances à toutes et à tous. 

 

Nicole Paradis 

 

Groupe « Prenons la parole » 

PROJET DE LOI 52 : LOI CONCERNANT LES SOINS DE FIN DE VIE 
 

Ce projet de loi a pour but d’assurer aux personnes 

en fin de vie, des soins respectueux de leur dignité et 

de leur autonomie et de reconnaitre la primauté des 

volontés relatives aux soins exprimés clairement et 

librement par une personne.  

 

Ce projet de loi comprend plusieurs visées par 

rapport aux droits relatifs en fin de vie, aux règles 

particulières applicables aux différents dispensateurs 

de soins de fin de vie, à l’institution d’une 

commission sur les soins de fin de vie, à la mise en 

place des directives médicales et à la mise en œuvre 

de ladite loi.  

 

Même si l’étude de cette loi a été mise en veilleuse, 

le groupe « Prenons la parole » des paroisses de 

Saint-Paul, Sainte-Apolline, Notre-Dame-du-Rosaire 

et Sainte Euphémie a voulu réfléchir sur la réalité de 

la fin de vie, du mourir dans la dignité à la lumière 

d’un regard chrétien. Qu’en est-il pour nous, de foi 

catholique, du sens de la vie et de la mort? 

 

Trente-six (36) personnes de chez nous ont réfléchi à 

cet effet. Elles ont d’abord amorcé leur réflexion à 

partir de leur expérience d’accompagnement d’êtres 

chers en phase terminale de leur vie terrestre. Pour 

l’ensemble des participants, cet accompagnement a 

été perçu comme positif et comme une bonne 

préparation à vivre un éventuel deuil. Toutefois, 

quelques personnes ont manifesté leur regret de ne 

pas avoir vécu cet accompagnement dans la sérénité. 

Elles auraient apprécié être mieux préparées à vivre 

ce temps d’agonie par différents intervenants tels les 

médecins, le personnel soignant et le support des 

autres membres de la famille de la personne en fin 

de vie.  

 

Après avoir partagé nos expériences différentes du 

mourir, nous avons cherché à comprendre ce qu’il en 

était pour nous des soins de fin de vie en lien avec 

notre vie de croyants. Nous jugeons important que 

chacun de nous fasse sa réflexion sur le sens de la 

vie selon l’enseignement du Christ et notre tradition 

de foi catholique.  

 

Cette démarche de réflexion est au cœur de notre 

projet pastoral qui a pour thème : « Ouvrir la porte 

sur la vie » et elle nous invite à ne pas craindre de  
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quitter nos sécurités et d’affirmer nos convictions 

sur la dignité humaine et le respect de la vie. Notons 

que le projet d’une éventuelle loi sur les soins en fin 

de vie nous a confrontés à l’importance de  réfléchir 

sur la dignité de la personne humaine et sur la vie. 

Quelques personnes-ressources nous ont servi de 

guides dans notre propre recherche : Mgr Bertrand 

Blanchet, reconnu pour ses interventions éthiques du 

début et de la fin de vie, Monsieur Jacques Brassard, 

ex-ministre qui ont fait connaitre leur réflexion sur 

le contenu de ce projet de loi et ses conséquences 

pour notre société, ainsi que Monsieur Jimmy 

Delalin, conseiller théologique dans une réflexion 

publiée dans la revue de l’Église de Baie-Comeau 

(mars-avril 2014) ayant pour thème : « Au-delà des 

bornes, il n’y a plus de limites! » 

 

Plus que les éléments de la loi 52, nos échanges ont 

beaucoup porté sur le sens de la vie et sur les 

conditions pour donner à notre vie personnelle sa 

dignité jusqu’à notre dernier souffle en favorisant les 

valeurs compatibles avec notre foi. Il fallait 

s’attendre à ce que le mot souffrance vienne nous 

hanter et que des situations douloureuses et 

particulières soient perçues comme « d’intolérables 

atteintes aux libertés individuelles ». (Jimmy 

Delalin)  

 

De tout temps, la souffrance a été présente et 

souvent lourde à porter. Personne et aucun 

mécanisme n’arrivera à l’extirper un jour du paysage 

humain.  

 

Nous affirmons avec nos évêques le refus de tout 

acharnement thérapeutique en fin de vie. En Église, 

nous réclamons le droit de mourir dans la dignité et 

non le droit de faire mourir. Pour nous, la vie est un 

don qui nous vient de Dieu et non des hommes 

même si notre corps s’est construit dans la chair 

humaine. Promouvoir l’aide médicale à mourir est 

pour nous un geste meurtrier. L’Éventuel projet de 

loi 52 est pour nous incompatible avec la foi 

chrétienne. Et donner la mort à quelqu’un « ne peut 

être associé à une prétendue volonté de soin et de 

bien-être et ne peut se prévaloir d’honorer la dignité 

d’une personne. La véritable compassion incite à 

être sensible à la souffrance de l’autre et à 

l’accompagner sur sa route, parfois la dernière de 

sa vie. L’éliminer pourrait être considéré comme un 

refus de l’accompagner, comme un abandon avant 

qu’elle parvienne à son terme ». (Conférence des 

évêques de France) 

 

Nous réclamons une attention spéciale aux 

souffrants. Nous souhaitons une volonté d’offrir de 

véritables soins palliatifs à tous les malades en fin de 

vie. Une reconnaissance de la dignité de la personne 

en lui assurant les meilleurs soins possibles. La plus 

grande prise de conscience des participants à notre 

réflexion sur la fin de vie, ce fut de reconnaitre la 

nécessité urgente de faire la promotion de la vie 

comme un don de Dieu. Dès lors nous ne 

reconnaissons à personne le droit de la détruire. 

L’euthanasie, même encadrée, est pour nous une 

atteinte grave à notre dignité humaine et de fait à 

la loi naturelle.  

 

En guise de conclusion, nous retenons un énoncé de 

Madame Nathalie Elgrably, journaliste qui écrivait 

dans un article : « Aimer la vie » paru le 2 mars 

dernier dans le Journal de Québec « pour mourir 

dans la dignité, il faut être soigné dans la dignité 

jusqu’à la fin. Il faut glorifier la vie. Le projet de loi 

52 valorise la mort. Sommes-nous tombés si bas? » 

 

 

Jean-Pierre Després 

Paul-Aimé Laferrière 

S. Rolande Raby 

Justin Picard, ptre 

pour le groupe de réflexion  
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* Madame Éva Martin, épouse de feu monsieur Roland Dubé, décédée au Centre D’Anjou de Saint-Pacôme le 

27 avril à l’âge de 98 ans. Funérailles à Saint-Onésime. Elle était la mère de monsieur Robert Dubé, diacre 

permanent.  

 

* Monsieur l’abbé Alain Lévesque, décédé le 21 mai 2014 à l’âge de 72 ans. 

Présidées par Mgr Yvon Joseph Moreau, ses funérailles ont été célébrées le samedi 

31 mai, en l’église de Saint-François-Xavier de Rivière-du-Loup suivies de 

l’inhumation au cimetière de la Montagne de Saint-Pacôme.  

 

Natif de Saint-Pacôme, Alain Lévesque était le fils de Roland Lévesque et de Cécile 

Lebel. Il a fait ses études classiques au Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière et ses 

études théologiques à l’Université Saint-Paul d’Ottawa. Il fut ordonné prêtre à Saint-

Pacôme le 24 mai 1969 par Mgr Charles-Henri Lévesque.  

 

De 1969 à 1978, il fut vicaire à Saint-François-Xavier de Rivière-du-Loup. En 1978, 

il poursuit des études en pastorale à Ottawa et en 1979, il étudie en spiritualité et exégèse, toujours à Ottawa. 

À son retour des études, il devient curé de Saint-Adalbert et animateur de pastorale à l’école Polyvalente de 

Saint-Pamphile. En 1989, il est nommé curé de Sainte-Hélène et collaborateur au service diocésain de 

pastorale sacramentelle et liturgique. En l’année 2000, l’abbé Lévesque est nommé curé de la paroisse Saint-

François-Xavier de Rivière-du-Loup et membre de l’équipe pastorale de la ville de Rivière-du-Loup. En 2002, 

il est nommé collaborateur et membre de l’équipe pastorale des paroisses Saint-Patrice, Saint-François-Xavier 

et Saint-Ludger. En mai 2006, il est nommé curé de la paroisse de Notre-Dame-du-Portage tout en demeurant 

collaborateur et membre de l’équipe pastorale de Saint-Patrice, Saint-François-Xavier et Saint-Ludger. Il avait 

présenté sa démission de la cure de Notre-Dame-du-Portage en avril 2010 tout en demeurant membre de 

l’équipe pastorale de la ville de Rivière-du-Loup jusqu’à son décès. 

 

* Monsieur l’abbé Denis Lepage, décédé le 6 juin dernier à l’âge de 78 ans. Ses 

funérailles ont été célébrées le samedi 14 juin 2014 en l’église de Saint-Pacôme. 

Inhumation au cimetière de Saint-Patrice. (date à préciser) 

 

Né à Saint-Ludger de Rivière-du-Loup, l’abbé Denis Lepage a fait ses études 

classiques à l’Externat classique de Rivière-du-Loup et au Collège de Sainte-

Anne-de-la-Pocatière; ses études théologiques au Grand Séminaire de Québec. Il 

fut ordonné prêtre à Saint-Ludger le 9 juin 1963 par Mgr Jean-Marie Fortier, 

évêque auxiliaire à Sainte-Anne-de-la-Pocatière. 

 

Dès son ordination, il est nommé prêtre auxiliaire au Collège de Sainte-Anne. De 

1966 à 1969, il est aumônier diocésain de la Ligue du Sacré-Cœur et de la Fédération des loisirs. De 1966 à 

1970, il est aussi aumônier du Mouvement Lacordaire. En 1969-1970, il fut responsable du Service de 

pastorale familiale. En 1970, il entreprend des études en pastorale familiale à l’Université Saint-Paul 

d’Ottawa. En 1971, il est nommé vicaire économe de la paroisse Sainte-Apolline tout en étant responsable du 

Service de pastorale familiale. De 1975 à 1978, il fut curé de Sainte-Apolline avant d’être nommé à Saint-

Pierre-du-Sud où il demeura jusqu’en 1984. En 1984, il peut compter sur une période de ressourcement avant 

d’accepter la responsabilité d’un projet diocésain de pastorale en animation. De 1986 à 1992, il est curé de  
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la paroisse de Saint-Pascal. En 1992, il est nommé curé à la paroisse de Saint-Pacôme et animateur de 

pastorale à l’Hôpital D’Anjou. En 1998, il ajoute à ses fonctions la cure de Saint-Onésime. En 2001, il est 

nommé curé de Notre-Dame-de-Liesse de Rivière-Ouelle tout en demeurant curé de Saint-Pacôme et Saint-

Onésime. En 2005, il est nommé curé de la paroisse Saint-Antoine de L’Isle-aux-Grues. En 2010, il remet sa 

démission comme curé de Saint-Antoine mais il est nommé prêtre collaborateur à la paroisse de Saint-

Alexandre pour aider le curé alors en congé de maladie. 

 

Depuis quelques années, l’abbé Lepage vivait retiré au Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière.  

 

* Monsieur Lucien Laplante, époux de feu dame Lucille Ouellet, décédé le 5 juin 2014 à l’âge de 91 ans et 

4 mois. Funérailles à Saint-Germain le jeudi 12 juin 2014. Il était l’oncle de madame Carmelle Laplante, 

responsable de la Pastorale sacramentelle et liturgique et le frère de feu l’abbé Germain Laplante.  

 

Sincères condoléances 

 

 

 
Bon été… 
bon repos! 
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